

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 866

SUSCRIPCIÓN
En la isla a mes ptas. ... 1.50
Resto de España ... 1.75
Extranjero ... 2.50

Mahón, lunes 30 Agosto de 1909

Redacción y Administración
Castillo, 25.- Teléfono, 123.

L. Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos

Consulta: de 12 a 2.

Calle de San Fernando, n.º 3.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 a 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Asistencia médica y gratuita para los niños pobres que concurren a la consulta de higiene de los domingos, a cargo de los médicos señores Montero, Medicina general; Bouthelier, oto-rino-laringo-ología y Alabern, oftalmología.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardino Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres a cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués. Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 a 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de mañana a 1 tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos, de 8 mañana a 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.

Giro mutuo.—De nueve y media a doce y media de la tarde, los días laborales; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborales de 9 a 1. En los muelles de sol a sol.

Telégrafos.—De sol a sol el Semáforo de Bajoli.—De 7 mañana a 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 7 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Llúmesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana a dos tarde

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez a doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 a 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados y objetos asegurados, paquetes postales de 9 a 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior a las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos a las dos de la tarde, todos los días, excepto los viernes que sale a las 12 del día.

Vapor correo.—Sale a las para Barcelona a las 5 de la tarde.

Santos del día.—San Ramón Nonato. Sol.—Sale a las 5 h. 16 m.; y pónese a las 6 h. y 22 m.

Luna.—Sale a las 7 h. y 31 m. de la tarde; pónese a las 5 h. y 32 m.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 a 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón a las 14 y 30. Sale para Ciudadela a las 14 y 35. Llega procedente de Ciudadela a las 8 y 50. Sale para Mahón a las 8 y 5 y para Ciudadela a las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde; sábados, de 8 a 11 y de 3 a 5; domingo, de 9 a 11. Recogida del buzón del estanco a las 7 y a las 12 y del de la Administración a la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 a 13 todos los días

El campamento

El campamento es la imagen de esas fabulosas ciudades yanquis que cuentan las crónicas; surgen en un día, impulsadas por el motor de varios milloneros.

Para sentir sus bellezas hay que vivirlos en la vida de soldados, ayudar a construirlos y vecindarse en ellos.

Al de embarcar en el muelle de Melilla, un oficial de Estado Mayor indica al jefe del Cuerpo la loma que se les destina; ya el regimiento en marcha, le siguen varios carros de Administración con las tiendas de campaña, y al llegar al sitio designado hacen alto.

Ya estamos en casa; es una loma pedregosa, sin árbol, sin una casa ni cua'quier otro vestigio de urbanización. Ojea el jefe el terreno; ordena a los ayudantes, que papel y lápiz en ristre, toman nota, y minutos después las tiendas surgen ring'adas, por compañías; todos trabajan en este importante asunto de la vivienda; cuando el fusil los soldados sujeta, los vientos de las tiendas, los oficiales indican los centros; parece que se prepara la elevación de muchos globos; luego se escucha el golpeo de muchos mazos sobre estacas, y tenemos la ciudad.

Los inquilinos van entrando en sus hogares con el equipaje a las espaldas, y momentos después, salen, ágiles y desarmados; vamos a urbanizar esta modernísima villa. Con palas y picos se desbroza el terreno, se construyen las cocinas, se abren a alguna distancia las letrinas.

Un par de horas más tarde el corneta toca fagina; alegre y dicharache ra forma la tropa con el plato en la mano y el pan debajo el brazo, por el bolsillo de la guerrera asoma la fe de soltería: entre nosotros la fe de soltería es la cuchara, y hay que conservarla y mimarla porque quien pierde la fe de soltería no se casa.

Hay un momento de seriedad militar: es la lista; los sargentos van nombrándolos uno por uno; la voz de presente! resuena como un estribillo. Terminada, se distribuye el rancho; es un rancho exquisito, que sabe a gloria, que se espera con alegría, porque el que más y el que menos, al pasar cerca de las cocinas, ha percibido un agradable tufo, y le ha dicho al compañero: ¡Chico! hay carne con patatas, y hue'e a gloria!

Se come en corrillos, cerca de las tiendas, agrupados por aficiones, por pueblos ó simpatías, y mientras se come este primer rancho de campaña, las miradas van al Gurugú; la artillería hace música; cuando entre los abruptos picos se ve el humo y la explosión, se corea con bravos; los improvisadores cantan alusiones de cantares donde consueñan Gurugú con regimiento; el verso es malo, pero el cantar es bueno, y como bueno se aplaude ó se corea con un repicoteo de cucharas en el plato.

Terminada la cena es llegada la hora de filosofar; el soldado filosofa, al obscurecer, sentado ante su tienda fumando un cigarrillo; esa es su hora; un perfume de paz y amor satura el campamento; se charla de las novias, de los padres, del pueblo, y así fumando y charlando, van germinando las frases de amor que mañana saldrán dentro de unos sobres en busca de los hogares queridos.

La música toca retreta y todos se retiran a sus tiendas, y cuando el toque de silencio anuncia que el reposo es absoluto, las luces se apagan y cierran los cantineros sus puestos; sólo se oye en el campamento el alenta!

de los centinelas y sólo se divisa de trecho en trecho recortándose sobre la línea del horizonte, una línea de siluetas, que son los centinelas, y las patrullas que silenciosamente los recorren.

Un cornetín toca diana; a continuación las músicas nos alegran con sus notas, y salimos de las tiendas ávidos de curiosear dónde nos hallamos; el día anterior no hubo tiempo; ante nosotros está el Gurugú, detrás Melilla y en último término el mar, que esta vez complaciente y coquetón para dejarse admirar de tantos hombres tierra á dentro, está terso como una pizarra bruñida.

Ahora el campamento nos parece verdaderamente la ciudad fabulosa; no falta un detalle: la calle principal, limpia de piedras, tapados los baches, parece un bulevar; preguntado por lo que os haga falta. ¿Dónde está el Correo? Ahí, en aquella tienda próxima á la de la guardia de la prevención; es una Casa correos hasta elegante, de las llamadas cañoneras, con su amplio hazado, que es la ventanilla, dentro, el cartero ordena paquetes y sella. ¿Dónde está el botiquín? Y entre los dos batallones os indica una tienda donde ondea la Cruz Roja; en las tiendas de oficiales están los banderines que indican las compañías; es el nombre de la calle. En la plaza de pueblo hay grandes cubas de agua, el coronel vive cerca de ella, y Fulano en tal tienda, y mengano, en esa otra y así a la media hora de pasear, creéis hallar en un pueblo, y pueblo es, porque en estas casitas blancas y estas calles alineadas están nuestras afecciones y nuestros amigos: los que nos mandan y los que nos obedecen.

Son bellos y poéticos estos campamentos, donde anidan tanta juventud, tanta vida y tanto entusiasmo; pero para sentir su belleza es preciso habiárlas; desde lejos, la impresión es otra: parece una bandada de blancas palomas que hacen un alto en su marcha.

RAFAEL GIBERT.

Cabrerizas 17 de Agosto de 1909.

Fortificación de campaña

LOS BLOCAUS

Se define, de manera concisa, la fortificación, diciendo que es el arte de emplear y modificar el terreno para coadyuvar al mejor éxito del combate.

Al evitar bajas en los defensores y facilitar que se causen en el enemigo, tiene el carácter de esencial arma de guerra.

Por la protección que les ofrece, multiplica la fuerza de quienes la emplean y esteriliza, en gran parte, la del contrario por el obstáculo que le opone, influyendo de ambas maneras en el logro de la victoria.

La campaña ruso-japonesa ha demostrado de nuevo la importancia de la fortificación, tanto en la defensa como en el ataque, preconizando los perfiles de trincheras ofensivas, que el asombroso perfeccionamiento de las armas de fuego hace indispensable en las batallas modernas.

La fortificación de campaña, quizás la más importante y difícil, por no disponer en su ejecución del tiempo ni de los elementos con que en la permanente, y aún en la de posición se cuenta, ha sufrido en los últimos años profundas transformaciones.

Las antiguas trincheras de altos parapetos, semejantes a los caballeros de Vauban, han sido substituidas por las de escaso relieve, y reducida profundidad, en atención á las condiciones de los nuevos proyectiles.

Los frentes dilatados se reemplazan por

obras escalonadas y dispersas, viniendo á constituir lo que podríamos llamar «fortificación en orden abierto», análoga á la disposición de la infantería en el momento de la batalla.

Esto permite también plegarse al terreno y aprovechar sus naturales accidentes, condición primordial á que debe atenderse sobre todo en países montañosos.

A veces, como ocurre en los alrededores de Melilla, el suelo no ofrece facilidades para la excavación, y los parapetos se forman con sacos de lienzo llenos de tierra, que pueden transportarse sin dificultad, y que reciben el nombre de sacos terreros.

Se colocan en hiladas como las piedras, á saga y tizon para mejor enlace, y procurando no queden huecos. Para tres metros de parapeto hacen falta unos 70. Así se explica el considerable número de sacos que son precisos en tales circunstancias.

Se cuenta que en el sitio de Sebastopol, en la guerra de Crimea, se consumieron más de un millón.

En la campaña actual se dispone de cantidad más que suficiente de tan importante material.

Como núcleos de defensa, puntos de apoyo de los atrincheramientos, que no por eso pierden la independencia y flexibilidad de que antes habíamos, se construyen reductos, obras cerradas, guarnecidas por una ó dos compañías, que sirven para evitar los efectos de una sorpresa. En los modernos se procura disminuir su anchura y aumentar su longitud en el sentido del fuerte. Las trincheras abrigos que lo forman son también de poco relieve y las comunicaciones entre frente y gola se multiplican, para facilitar la rápida concentración de los defensores en el sitio más amenazado.

En guerras como la presente, en que el enemigo no dispone de artillería, se utilizan como reductos interiores ó atrincheramientos de seguridad, que defienden perfectamente las comunicaciones ó constituyen obras avanzadas, los blocaus.

Por su etimología podemos decir que son fuertes de madera. Su nombre, ya españolizado, se deriva de las palabras alemanas «blok», que significa tronco de árbol sin labrar, destinado á la construcción, y «haus», casa. A pesar de esto; se llaman así también los que se construyen con materiales metálicos ó mamposterías.

La planta puede tener diversas formas, aplicables en cada caso; pero aunque la mejor es la circular, por no dejar sectores privados de fuego, la más empleada es la rectangular, sobre todo con materiales de madera ó hierro.

Con una anchura mínima de tres metros para que pueda hacerse fuego por las caras opuestas, y una altura de 2,30 metros, por lo menos, se les da la longitud proporcionada á su guarnición, que suele variar entre 50 y 100 hombres.

Cuando es posible, se excava en el terreno parte de su altura, con lo cual se consigue disminuir su visibilidad.

En los de madera, las paredes se forman con vigas colocadas vertical ó horizontalmente. El último sistema es de construcción más rápida y sencilla. Se deja una aspillera horizontal á altura conveniente para que puedan hacer fuego los defensores colocados de pie en una banqueta interior, en la que permanecen sentados ó echados el resto del tiempo, para evitar que les hieran los proyectiles que penetren por la abertura.

Se rodean por el exterior con un parapeto de tierra, que defiende de las balas enemigas sin necesidad de aumentar el espesor de madera, ó, en su defecto, se cubren las vigas con planchas de palastro.

La puerta de entrada, de las menores dimensiones posibles, está también chapada y se coloca en el frente menos amenazado.

La cubierta, cuando el enemigo ocupa posiciones dominantes, se blinda como las paredes.

Se construyen algunos de dos pisos, el superior saliente con matacanes para ba-

tir el pie de las paredes é impedir los intentos de incendio, aunque más práctico es rodear los blocaus de defensas accesorias y principalmente de alambradas, esas insustituibles marañas que detienen al enemigo más audaz y que resultados tan maravillosos ofrecen.

Tales son los reducidos fortines que parecen destinados á ser escena de los más grandes heroísmos.

Sin remontarnos á tiempos antiguos, en que ya se registraron hermosas defensas de blocaus en nuestras guerras de Cuba la torre óptica de Colón (1871) y el fortín Ramblazo (1895), dieron ocasión á bizarros soldados españoles para ganar la cruz laureada de San Fernando, precediendo á esos bravos infantes é ingenieros que, al mando del teniente Velarde, han realizado una de las más gloriosas hazañas de la actual campaña de Melilla.

Noticias de todas partes

Los eternos espías

En Reims se ha descubierto un grave asunto de espionaje que preocupa hondamente á los militares.

A consecuencia de él se ha detenido á un dibujante apellidado Taffin y á dos compañeros suyos.

En el domicilio de Taffin se practicó un minucioso registro, que dió por resultado hallar varios documentos importantísimos, en los que se establece la culpabilidad de los detenidos.

Se busca activamente á un alemán amigo de los traidores. Se le supone el principal instigador.

Fomentando la desertión

En Brest se ha descubierto una oficina para fomentar la desertión que había conseguido engañar á numerosos soldados.

Las autoridades militares, apenas han tenido conocimiento del hecho, han comenzado á practicar diligencias, ordenando la detención de varios individuos.

Se asegura que al frente de esa oficina hay varios amigos de Hervé.

El desarrollo del Congo francés

Ocupándose del porvenir del Congo francés dice el Radical de París:

«Todavía no está debidamente organizada la administración del Congo francés, débese esto á la inmensa extensión del territorio que comprende, al clima de verdadera prueba, que hace extraordinariamente difícil el desarrollo de la actividad europea, la enorme separación entre los puntos habitados y la falta de medios de comunicación entre los mismos. Cuestión es esta que se estudia en Francia detenidamente al mismo tiempo que se trazan los planes para explotar las riquezas inmensas que el Congo debe indudablemente contener.

Para ello será ante todo necesario trabajar por la pacificación, civilización y concentración de aquellos pueblos indígenas.»

Ultimatum del Perú á Bolivia

Telegrafían de Washington que el Gobierno de los Estados Unidos ha recibido noticia oficial de que agotados todos los medios prácticos, se ha visto el Perú obligado, en la cuestión de los límites, á dirigir á Bolivia un ultimatum.

No habrá empréstito persa

Dicen de San Petersburgo con referencia á los rumores que circulan de que Persia va á colocar un empréstito en el extranjero que no existe posibilidad de que, á lo menos por ahora, coloque Persia empréstito alguno ni en Alemania, ni en Francia, ni en ningún otro país extranjero, por la sencilla razón de que la única

garantía que para el mismo podría presentar, es la de la recaudación de sus aduanas y esta la tiene ya hipotecada a Rusia e Inglaterra por empréstitos que en ellos ha colocado.

Persia, que es un país enormemente rico, no necesita para salvarse económicamente, hacer nuevos empréstitos, sino tener durante algunos años una buena administración.

El paso de los Dardanelos

Mientras se resuelve la cuestión del paso de los Dardanelos, ha dado el Sultán otomano un decreto permitiendo el paso por los Dardanelos de los acorazados rusos destinados a formar la escolta del yate del Czar Nicolás II.

Concesión justa

Comunican de Londres, que declaró el presidente del Gobierno británico Mister Asquith en la Cámara de los comunes del Parlamento, que para ayudarle a cubrir los gastos de la expedición al Polo Sur, había acordado el Gobierno conceder al teniente Shackleton 20.000 libras esterlinas.

Al enterarse el insignie explorador de que el Gobierno en nombre del país le concedía las 20.000 libras, exclamó: «con esta cantidad salgo de todos mis compromisos; pues la expedición gastó de 43 a 44.000 libras, de modo que con lo del Gobierno, 6.000 libras que recibí de Australia y de la Nueva Zelanda y lo que recibí de mis amigos del mundo entero, quedan enteramente cubiertos todos los gastos de aquella memorable expedición antártica.»

Las maniobras millares yankis

Telegrafian de Boston que han terminado las maniobras militares con la victoria del ejército «rojo» ó sea el invasor, el cual no sólo es dueño de la ciudad, si que por poco hace prisionero á todo el ejército defensor, «azul», el cual á pesar del hábil movimiento envolvente de los «rojos», ha podido efectuar su retirada hacia Nueva York. Pertenece, pues, la gloria de toda la jornada al general Bliss, cuyo movimiento envolvente fué la causa principal de la victoria.

Conmemorando el año 1870

Refiriéndose á las celebraciones recientes en Francia y Alemania de los aniversarios de las batallas de 1870, dice el Radical de París:

«Permitieron las autoridades de la Lorena que se entrecorrieran los franceses á manifestaciones de duelo, correspondiendo á esto por su parte los franceses yendo á visitar respetuosamente las tumbas en donde yacen los restos de los soldados alemanes. En ambos lados se señaló el mismo dolor, el mismo respeto, (y hablando sin exageración) la misma simpatía. En el cementerio de Borny, lo mismo que en el de Gravelotte latieron al unísono los corazones de los dos países vecinos bajo el imperio de un sentimiento completamente libre de odios.»

Un engaño

Dicen de Belgrado—vía Roma—que en ocasión de celebrarse el 79.º cumpleaños del emperador Francisco José I de Austria-Hungría, esperaba todo el mundo en Europa una amnistía general y una Constitución para las provincias turcas recientemente anexionadas al imperio, es decir la Bosnia y la Herzegovina, pero todo el mundo tuvo un desengaño, por no decir un chasco, pues no se concedió ni una cosa ni otra.

No hay en consecuencia más remedio que tener paciencia y ver lo que resulta de la «entente» anglo-rusa, es decir, de la entrevista que recientemente celebraron en Cowes el rey Eduardo VII de la Gran Bretaña y el czar Nicolás de Rusia, que indudablemente hablaron del porvenir de la Bosnia Herzegovina.

LA MUJER DEL RENEGADO

En estos días, en la salida y regreso de convoyes, los moros, capitaneados por la mujer del renegado, nos están molestando bastante. La fiera de esa mujer, mejor dicho, la ferocidad de esa pantera preocupa á los soldados, porque tiene más actividad y

más astucia guerrera que los hombres. Si no fuera porque no puede con nuestra artillería, ya nos hubiera dado más de un disgusto; porque nadie puede figurarse el valor, la temeridad que derrocha en los combates.

Apenas sale un convoy se oye un murmullo por las filas, y distintamente se perciben palabras como estas:

—¿Dónde estará la renegada?

—¿Saldrá esa hoy?

Los soldados, tal vez porque es raro el valor en las mujeres, se admiran de encontrar una mujer como esta, que todos los días se juega la vida y que ha conseguido imponerse á un grupo de salvajes. Yo creo que más de uno, en sus horas de delirio, se cree otro nuevo Don Juan y sueña con ir al campo enemigo para librarnos de un jefe sangriento y tenaz.

«Por qué no recordar la frase del clásico, adoptándola á las circunstancias? «A combates de amor, lechos de piedra». No todos los días se encuentra un Mareo Terrón que no se conforma con una mujer vieja y pide una joven, ni siempre vamos á ser los misinos hidalgos de gotera, que no nos atrevemos á conquistar una mora por temor á gastarnos todo el caudal de betún para sacarle lustre.

Nuestros soldados del Mediodía, pintureros y presuntuosos, creen que se acabaría con la fiera de esa hembra, y de otras muchas de manera diferente, sin gastarse al cabo del día algunos miles de pesetas en cartuchos. Ellos sueñan con formar una columna volante que se dedicara á llevar la civilización á las mujeres marroquíes por otros medios y creen que no estaría mal autorizar la poligamia, á lo menos en Marruecos. ¿Quién sabe si de esta manera en pocos días habría un ejército voluntario de 100.000 Terribles Pérez? Yo lo tengo por tan seguro, que me atrevería á recomendar la idea á las autoridades si no la creyera un tanto inconveniente.

Pero sea ello lo que fuere, hay que convenir en que la renegada es una hembra completa. Si algún día de estos tengo un rato que perder, haré que el «Gato» me refiera otra vez su historia y la comunicaré íntegra á mis lectores, poetizando todo lo que pueda esa figura implacable que hace recordar la Niobe clásica. Será una historia que tendrán que agradecerme; porque aun cuando la imaginación la haya exagerado, aún tendrá algo de cierto y siempre será interesante.

J. PÉREZ DE LOS COBOS.

Por bañarse en el Niágara

TRÁGICO FIN

Nueva York.—En las cataratas del Niágara ha ocurrido una tremenda desgracia:

Un joven de diez años, llamado Augusto Sporer, se bañaba en el río con tres amigos.

No obstante las advertencias de éstos se puso á nadar por el centro del río y se acercó poco á poco al sitio donde la corriente se despeña, con horripante estruendo, en catarata de espléndida y salvaje hermosura.

—¡Vueve á la orilla!—le gritaban sus amigos.

Pero Augusto no podía obedecerles. No obstante sus energicos esfuerzos, la formidable corriente del río le arrastraba al abismo.

Viéndose en peligro de muerte, Sporer tomó la decisión de salvar la catarata renovando la tentativa que costara la vida al capitán Webb.

Volvióse hacia sus amigos y les gritó con voz que dominó por un momento el estruendo de las aguas cayendo sobre las peñas:

—¡Como Webb!

Y lanzóse rápidamente, nadando con vigor hacia la catarata.

Millares de espectadores, siguieron desde ambas orillas del río, la lucha terrible del joven nadador. Llegado al borde del abismo, Sporer fué envuelto por una ola enorme, que, cogiéndole como si fuera una mano gigantesca, le alzó, arrojándole luego á la caña con indescriptible violencia.

El joven nadador desapareció entre las espumas, pero á los pocos momentos una segunda ola levantóle á más de diez metros de altura.

Prolongose aquella agonía durante cuatro minutos.

Sporer apareció y desapareció alternativamente, procurando esquivar las rocas y daba sobre las furiosas aguas verdaderos saltos.

En vano arrojáronle cuerdas para que se asiese á ellas y pudiera volver á la orilla. No pudo con ninguna.

Al cabo llegó, tras infinitos esfuerzos, al mismo sitio donde desapareciera, en un remolino el capitán Webb. Logró evitarlos pero una ola proyectóle violentamente contra una roca enorme donde la corriente se rompía.

El infeliz se deshizo la cabeza contra la misma.

Momentos después las aguas del Niágara cubrieron su cadáver.

Aún no ha sido posible recogerlo.

El problema del agua

Melilla.—Están siendo elogiadísimos, y han llamado sobremañera la atención, los trabajos que realiza el Cuerpo de Ingenieros militares para abrir pozos en los campamentos, con arreglo al procedimiento inventado por el capitán del tercero de zapadores-minadores, señor Inígnuez.

Este inteligente oficial, que había hecho con gran éxito las experiencias de su invento en la Escuela práctica que tienen los ingenieros en el cortijo de Pineda, de Sevilla, ha prestado al Ejército de operaciones un servicio de gran utilidad, porque gracias á él se podrá asegurar provisión de agua en los campamentos.

Son varios los pozos que, se han abierto desde el día 18 con arreglo al sistema Inígnuez, y éste es felicísimo por el sorprendente éxito de su invento.

Hoy ha sido abierto uno á presencia de muchos jefes y oficiales, y he tenido la suerte de presenciar la operación, que dió magnífico resultado.

He aquí el procedimiento. Elegido el sitio donde se desea buscar el agua y marcados cuatro puntos de mira para fijar el centro de perforación se barrena hasta que el agua se presenta. Una vez encontrada el agua (que aquí se da á poco más de tres metros) se rellena el barreno con tubos de ácido pítrico ó de dinamita, siendo pefrible el ácido por su mayor fuerza expansiva. La carga se prepara en proporción al diámetro que se desea conseguir y teniendo sobre todo en cuenta la calidad del terreno perforado.

La explosión se produce por igual en todo el barreno y sin peligro de ninguna clase, y es maravilloso ver como queda así hecho un pozo de perfecta regularidad y de paredes endurecidas por la cohesión que adquiere la tierra al ser violentísimamente impulsada por la fuerza del explosivo.

Hecho esto, basta dar una pequeña sangría en el fondo ó en la parte de las paredes donde se encontraba el agua, y ésta se tiene en el momento, bien á flor de tierra, si es artesiana, ó en el pozo y en la cantidad que dé el venero encontrado.

El último pozo abierto en el campamento del Hipódromo es muy abundante, y se trata de abrir muchos más á toda prisa, con lo que se soluciona uno de los más arduos problemas de la campaña actual.

JUNTA DE DAMAS

Suscripción á beneficio de los soldados heridos y familias de los muertos en la campaña de Melilla.

(Continuación)

Calle de San Lorenzo

	Pesetas
Suma anterior	2.535'51
Don Juan Seguí	0'05
Josefa Seguí	0'10
Rita Vidal	0'10
Joaquina Cardona	0'05
Esperanza Olives	0'10
Francisca Palmer	0'05
Juan Prieto	0'05
Angela Arnau	0'10
Maria Riera	0'05
Margarita Salamanca	0'25
Catalina Deyá	0'10
Barrolomé Cervera	0'05
Marina Martí	0'10
Vicente Carreras	0'10
Francisco Pons	0'10

Juana Coll	0'05
Margarita Gomila	0'05
Rafaela Catalá	0'05
M. M.	0'25
Juana Dompiz	0'05
Juana Lladó	0'10
Margarita Capó	0'10
Juan Olivés	0'15
Margarita Teyer	0'10
Margarita Carrés	0'10
Catalina Pellicer	0'05
Aguada Pérez	0'11
Francisco Truyol	0'17
Juan Pons	0'10
Vicente Carreras	0'05
Juana Morlá	0'05
María Gomila	0'15
C. M.	0'05
Ana Cardona	0'25
Francisco Palmer	0'15
Juan Pons	0'10
Miguel Orfila	0'10
Rita Mas	0'10
Antonio Bepiet	0'50
Juana Taltavull	0'10
Ana Pons	0'20
Antonia Jolé	0'05
Mariana Pons	0'10
Juan Camps	0'25
Pedro Pons	0'05
Margarita Pons	0'10
Juan Lázaro	0'10
I. C.	0'10
Catalina Bonet	0'50
Francisco Carrés	0'20
Aguada Ro elló	0'05
Ana Pons	0'02
Antonia Orfila	0'10
Domingo Caus	0'10
B. I.	0'20
I. P.	0'30
Lorenzo	0'05

Calle de la Reina

	Pesetas
Juana Moll	0'10
María Pericás	0'20
Catalina María	0'30
Mariano O. fila	0'25
Juana Pons	0'05
Antonio Sintés	0'20
Pedro Fajol	0'20
Magdalena Carreras	0'10
Mariana Sintés	0'25
Francisca Borrás	0'10
Damian Pérez	0'10
Inés Moaldo	0'40
Margarita Orfila	0'25
Eugenia Capella	0'10
M. I.	0'25
Margarita Pons	0'15
Ana Olivés	0'10
Margarita Orfila	0'10
Magdalena Orfila	0'20
Antonia Sintés	0'02
Antonia Llopis	0'05
Juan Ramirez	0'25
María Sintés	0'25
Rosario Solabre	0'20
Antonio Sintés	0'30
Aguada Olivés	0'25
Francisca Cardona	0'10
Catalina Andreu	0'25
María Gornés	0'05
B. M. M.	0'10
Edelvína Algarra de Vallina	5'00
Miguel A. Vallina y Algarra	2'00

Suscripción iniciada por la Comisión de la Cruz Roja del partido de Mahón para allegar recursos á favor de los reservistas y de los soldados y paisanos muertos y heridos en nuestro ejército de operaciones en Marruecos.

	Pesetas
Suma anterior	1160'50
Mariana Tuduri de Domingo	3'00
O.	5'00
Rafael Quintana	1'00
Ayuntamiento de Alayor	225'00
Rdo. D. Miguel Jaber, Presbitero Económico de Fornells.	2'00
Francisco Vives	0'50
Muy Ilustre Ayuntamiento de Mahón	125'00
Federico Canut	2'50
Sr. Conde de Torre Saura	5'00
Banco del Comercio	50'00
Cámara Oficial Agrícola de Menorca	5'00

SE ADMITEN DONATIVOS En el domicilio social de la Cruz Roja (Ateneo Científico Literario y Artístico), en el de la comisión de Mercaderías y en el de la redacción de todos los periódicos de esta isla.

Crónica local

Precedente de Marsella, después de cuarenta y ocho horas de navegación, al anochecer del sábado último entró en nuestro puerto, fondeando frente la fábrica de electricidad, el yacht de recreo francés *Jeanne Blanche*, de nueve toneladas, al mando del capitán Mr. Escarraqués, con tres compañeros más. Dicho yacht, ha sido adquirido en Saint Tropez por nuestro estimado ami-

go don Francisco F. Andreu, Gerente de la eléctrica, para dedicarlo al sport marítimo, del que es un gran entusiasta.

En la tarde de ayer tuvimos ocasión de visitar la referida embarcación, que va aparejada de yola, y tiene un motor de gasolina, de cuatro cilindros, de treinta caballos, con un andar de siete millas y media. Su interior está dividido en un comedor y una cámara capaz para cuatro pasajeros, llevando además á proa un rancho para la tripulación.

Las excelentes condiciones manereras del *Jeanne Blanche* han quedado bien demostradas en el viaje á nuestro puerto, que fué muy accidentado, con motivo del fuerte temporal del Norte que ha reinado estos días y que encontró á la salida de Ma sella, el cual le rompió el foque, teniendo que arriar la mayor, para evitar nuevos percances, navegando con un nuevo foque, siendo de admirar la pericia y destreza del apitán y demás compañeros que la tripulaban.

Deseamos que el señor Andreu pueda disfrutar por muchos años de tan bonita embarcación.

En la noche del sábado debutaron en el Teatro de Verano los artistas que llegaron últimamente de Barcelona con objeto de reforzar la compañía de género chico que trabaja en aquel local.

Todos fueron muy aplaudidos, logrando un buen conjunto en todas las obras que se han presentado.

Los señores Casanova, Vázquez y Rodríguez eran ya conocidos de nuestro público, pues actuaron con aplauso en el Teatro Principal durante la temporada anterior.

La triple señorita Bagué, que se presentaba por primera vez ante nuestro público, ganó en seguida las simpatías de éste, pues posee una voz bonita y bien timbrada y canta con algún gusto y afinación.

En el *Barbero de Sevilla*, que se representó anoche, es donde más aplausos obtuvo, á pesar de que, por haberse apagado parte del alumbrado eléctrico de la sala, tuvo que interrumpirse la representación, prosiguiendo ésta después poco menos que á oscuras.

Tal y como ha quedado actualmente la compañía, es seguro que proporcionará buenas entradas al Teatro.

Las sesiones de cinematógrafo que tuvieron lugar en el Teatro Principal en las noches del sábado y ayer fueron dos llenos completos, saliendo el público muy complacido.

Para esta noche se anuncia en dicho teatro una función popular con gran derroche de películas.

El Teatro de Verano anuncia también función para esta noche, poniéndose en escena dos bonitas zarzuelas y proyectándose interesantes películas cinematográficas.

El vecino pueblo de San Luis se ha visto muy animado con motivo de celebrar su fiesta mayor.

En la noche del sábado y en la tarde y noche de ayer la concurrencia fué extraordinaria, cumpliéndose todos los números del programa.

Fueron interesantes las carreras de caballerías efectuadas en la tarde de ayer, adjudicándose los premios en la forma siguiente:

Borriscos, el de *Addabuset*.

Mulas, la de *Cugonet* que no tuvo competidor.

Potros, la potranca de *Matanzas*. Especial para potros, en la que debían disputarse un importante premio el potrero de *Bellver Vey* y la potranca de *Matanzas*, obtuvo el premio el primero, por una ventaja casi insignificante.

Esta última carrera había despertado gran interés entre los aficionados.

Los bailes públicos celebrados en el *Pla de se Creu*, lo mismo que los que tuvieron lugar en las sociedades particulares estuvieron concurridísimos, reinando la animación hasta la madrugada.

Hoy habrá también algunos festejos teniendo anunciado el casino «Tertulia Republicana» una sesión extraordinaria de cinematógrafo, destinándose los beneficios que en ella se obtengan á los soldados que luchan en Marruecos.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Barcelona 28, 5'00.

Regreso

Han regresado a Madrid don Alfonso y el señor Maura.

El Ministro de la Guerra general Linares informó de las noticias que se han recibido respecto de las operaciones del avance.

Lerroux

Telegrafian de Plymouth que ha marchado a Londres el diputado republicano por Barcelona don Alejandro Lerroux.

Continúa el dragado

Desmientese la noticia que habían dado últimamente la mayoría de los periódicos respecto a haberse suspendido el dragado de la Mar Chica.

Los trabajos continúan con actividad y se confía tenerlos terminados en la fecha señalada.

El teniente prisionero

Se ha comprobado que el teniente señor La portilla está prisionero entre los moros que se hallan frente Alhucemas.

Moros de paz.—Replegándose

Dicen del campamento que ocupan las tropas del general Aguilera que muchos moros se acercan con banderas blancas, vendiendo reses y aves las que se utilizan para el rancho.

El general Tovar revistará las tropas.

Los moros que se hallaban cerca de la Restinga repléganse hacia Nador.

Ataque

Los rebeldes intentaron ayer un ataque contra las posiciones que ocupan las fuerzas del general Aguilera, siendo rechazados.

Las obras de defensa que se han improvisado resultaron excelentes.

Entre los heridos que tuvimos en dicho ataque figura un soldado barcelonés.

Una batalla

En el territorio de Quebdana hubo un reñido combate que duró más de una hora.

Una columna mandada por el coronel Gavilá atacó las fuerzas de la harca por el flanco derecho.

Otra columna mandada por el coronel Larrea atacó el centro y las fuerzas que componen la policía indígena atacaron el flanco izquierdo.

Después de buen rato de lucha en que se mantuvieron ambas fuerzas enemigas sin ceder un palmo de terreno, los moros en vista de su impotencia, se batieron en retirada, que al principio fué ordenada; pero nuestros soldados atacaron con bríos logrando causar gran pánico entre el enemigo que se disolvió desordenadamente.

La artillería jugó un gran papel haciendo ciertos blancos y coadyuvando a la acción de la infantería.

Tomamos al enemigo un poblado, haciéndole además numerosas bajas.

Por nuestra parte hubo un soldado herido de gravedad y un policía indígena con una herida leve.

El avance.—Los quebdanas

El avance proseguirá ahora con actividad.

Se han unido a nuestras tropas 400 moros de la kabila de Quebdana.

El objeto de nuestras tropas es ahora posesionarse de un montículo desde donde se domina la llanura de Zeluán.

Misa de requiem.—Tiroteo

En el campamento situado cerca del fuerte de Camellos celebróse ayer una Misa de Requiem para los jefes, oficiales y soldados muertos gloriosamente en el combate del día 27 de Julio último.

El acto resultó solemnisimo.

En el momento de alzar la hostia

los moros rompieron el fuego contra las tropas que asistían al acto.

En seguida salieron fuerzas de policía mora, apoyadas por la artillería de algunos fuertes, haciéndose disparos muy certeros.

Marina a la Restinga

En el cañonero «Pinzón» embarcó el general Marina marchando a visitar el campamento de la Restinga.

Al regresar, mostróse sumamente satisfecho del estado de aquellas tropas.

Un soldado muerto.—Un convoy

En las avanzadas de Sidi-Musa, los moros emboscados hicieron fuego, matando un soldado de infantería e hirieron a un artillero.

El convoy fué hostilizado sin que nos causaran bajas.

Lo que se dice.—Regreso de Llorens

En los círculos militares y políticos háblase de que las tropas de Cabo de Agua continúan el avance, realizándose el plan del general en jefe con toda felicidad.

El diputado tradicionalista señor Llorens que estuvo últimamente en Melilla, regresará mañana a aquella plaza.

Hace grandes elogios de todos los servicios que se han montado en los campamentos y de las operaciones llevadas a cabo.

Contra un automóvil

Cerca de los Lavaderos de mineral, los moros agredieron al automóvil del duque de Medina de Rio Seco, en el que iban su propietario y la distinguida redactora del *Heraldo de Madrid* doña Carmen de Burgos (Columbine), y el corresponsal de *El Liberal* señor Rocamora.

Afortunadamente salieron ilesos de la agresión.

Regreso de Allende

El lunes próximo regresará a Madrid el Ministro de Estado señor Allende Salazar.

Contra el Roghi

Noticias recibidas del interior del imperio marroquí dicen que el sultán Muley Hafid ha encadenado al Roghi metiéndolo en una jaula.

De esta manera lo pasearán por todo el territorio de Marruecos.

Entierro.—Disenciones en la harka

En Chafarinas se ha verificado el entierro del soldado que resultó muerto en el último tiroteo.

El acto resultó solemnisimo.

Según parece han ocurrido serias disenciones entre los jefes de la harka.

La mayoría son partidarios de no hacer caso de las cartas que han recibido de Muley Hafid.

Los prestigiosos cabecillas Chafdi, Mizzian y otros piden para deponer su actitud que desalojemos las posiciones que hemos ocupado incluso las de la Restinga y Cabo de Agua.

Los riffeños que comerciaban con la plaza de Melilla son partidarios de la paz.

Los hospitales

Se ha ordenado la evacuación de los hospitales de Málaga, a fin de que estén dispuestos para las bajas que se ocasionen con las operaciones del avance.

Los heridos que se hallan allí serán conducidos a Córdoba y Granada.

En los hospitales de Melilla hay actualmente nueve oficiales y veintidós soldados heridos.

Bote hostilizado

Los moros costeros de Mar Chica hostilizaron un bote del crucero *Princesa de Asturias* que realizaba trabajos de sondeo.

Fueron repelidos causándoles seis bajas vistas.

Una estadística

El Ministro de la Gobernación está preparando una estadística en la que se hará constar el importe de las suscripciones y de los actos benéficos que se realizan en todas las provincias españolas a favor de los soldados que luchan en Marruecos.

Las fuerzas de Cabo de Agua

El regimiento de Africa ha marchado a reforzar las tropas de Cabo de Agua.

Actualmente hay en dicho campamento los batallones de las Navas, Madrid y Barbastro.

El «Numancia».—Tranquilidad en Melilla

El crucero protegido «Numancia» ha fondeado frente a la Restinga.

En Melilla reina tranquilidad.

Barcelona 29, 21'00.

Donativos de los españoles de América

Las suscripciones abiertas entre la colonia española de algunas importantes ciudades de América, para socorrer a los soldados heridos en campaña y a las familias de los muertos, están dando muy buen resultado.

El entusiasmo es grande entre los hijos de la madre patria que tuvieron que abandonar el suelo querido para buscarse la vida en tierras lejanas.

En la Habana se han recogido cuarenta mil pesetas en la suscripción general y veinte y cinco mil en la que se abrió en el «Centro Asturiano».

En Matanzas se han recogido diez y nueve mil.

En Méjico quince mil.

Se esperan otras cantidades importantes de distintos puntos de las Repúblicas americanas.

Las operaciones del avance

Prosiguen las operaciones iniciadas para el avance de nuestras tropas por el interior del territorio del Rif.

Fortificanse las colinas situadas en la kabila de Quebdana que fueron ocupadas últimamente.

La columna Larrea prosigue avanzando, tomando toda clase de precauciones para evitar que se nos causen bajas.

El Regimiento de León, un escuadrón de húsares y algunas fuerzas de Artillería han marchado a relevar las tropas que se hallan situadas en el zoco EL A. B. A.

El general Marina no se da un momento de reposo, dictando continuas órdenes y vigilando los movimientos que efectúan los grupos enemigos.

Cable reparado.—Regreso de Allende

Ha quedado completamente reparado el cable telegráfico entre Melilla y Ceuta.

Ha regresado a Madrid el ministro de Estado señor Allende Salazar.

El convoy

El convoy de aprovisionamiento a las casetas del ferrocarril se ha efectuado marchando tranquilamente las fuerzas de protección sin que el enemigo las hostilizara.

Al regreso, hubo un pequeño tiroteo, pues los moros emboscados rompieron el fuego, retirándose tan pronto como la agresión fué contestada por nuestros soldados.

Tuvimos que lamentar por nuestra parte dos heridos.

Temporal

En Melilla se ha desencadenado un furioso temporal de levante.

El mar está agitadoísimo, viéndose obligados los buques de guerra que prestan servicio en aquellas costas, a refugiarse en las Chafarinas.

Como es de suponer, esto dificulta mucho las operaciones, pues las tropas carecen del apoyo que les prestaban los cañones de los referidos buques.

Créese que para proseguir el avance se esperará que el temporal haya amainado.

Uno que quiere vengar la muerte de su hermano.

Un hermano del farmacéutico militar señor Méndez, muerto a consecuencia de las heridas que sufrió en

uno de los tiroteos de los moros contra la guarnición de Chafarinas, ha sentado plaza en el ejército de Melilla.

Dice que quiere vengar la muerte de su hermano.

Una nota

El representante de Francia en Tánger Mr. Regnault ha convocado a una reunión a los representantes de las demás naciones en aquella plaza con objeto de fijar una nota de protesta por las crueldades del sultán Muley Hafid con los prisioneros que cogió en los combates que sostuvieron sus fuerzas con las del Roghi.

Una carta del Chaldi

El jefe rebelde del Chaldi ha escrito una carta al general Marina diciendo que suspenderá las hostilidades si accede a retirarse de las posiciones que ha ocupado, desde que se decidió a castigar a los riffeños por los asesinatos que cometieron entre los obreros de las minas.

Supónese que el general Marina no se dignará contestar siquiera a las pretensiones del jefe enemigo.

Modificación del plan

Insístese en que en vista de la actitud de los moros es probable que se modifique el plan de avance que se tenía hecho de antemano.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 30, 7'00.

Fondeado «Monte-Toro» sin novedad a las cinco y media.

Cabot.

ATENEO CIENTÍFICO, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Sección de Literatura y Música

Esta noche a las nueve dará una audición en el salón de actos la profesora de piano señorita Margarita Orfila Tuduri.

También tomarán parte en la sesión la señorita Carmen Orfila Tuduri y algunas otras señoritas aficionadas.

Mahón 30 de Agosto de 1909.—El Presidente de la Sección, Antonio Pons Olives.

DON MIGUEL DE LA VALLINA Y Subirana, Juez de primera Instancia de la Ciudad de Mahón y su Partido.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en proveído de hoy, dictado a solicitud de don Miguel Fuguet y Sintés en los autos juicio declarativo de mayor cuantía, ahora ejecución de sentencia, que éste sigue contra don José María de Olivar y Corominas, Barón de las Arenas, vecino que fué de esta población y en la actualidad ausente en ignorado paradero sobre pago de diez mil pesetas intereses y costas, se requiere a dicho don José María de Olivar para que dentro del término de seis días presente en la Escribanía del actuario que refrenda los títulos de propiedad de una sexta parte indivisa de una casa junto con una pluma de agua de que se halla dotada, situada en la ciudad de Barcelona, calle del Consejo de Ciento número 383 antiguo y 379 moderno, embargado al propio Olivar en los referidos autos; bajo apercibimiento si no lo verifica de pararle el perjuicio a que hubiere lugar en derecho.—Dado en Mahón a veinte y ocho Agosto de mil novecientos nueve.—Miguel de la Vallina.—El escribano, Trémol.—Ante mí, Juan Ripoll.

EDICTO

LON BARTOLOME VIVES Y SERRINAT, Administrador del impuesto de Consumos de esta ciudad y su término.

Hago saber: A los habitantes del extrarradio de este término municipal que desde mañana día 1.º de Septiembre hasta el día 30 del actual, se procederá a la cobranza ordinaria del primer período voluntario del reparto y conciertos voluntarios y obligatorios, correspondientes al segundo semestre del año actual, la que tendrá lugar en esta Administración situada en el Andén de Poniente frente al fondeadero de los vapores correos.

Horas de despacho

Días laborables de 9 a 12 mañana y de 2 a 5 tarde y los festivos de 9 a 11 mañana.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados en cumplimiento a lo prevenido en el artículo 35 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Mahón 28 de Agosto de 1909.—El Administrador, Bartolomé Vives.

SE OFRECE para las tardes un joven de esta localidad, como cobrador ó empleado de escritorio Suelto módico. Informes en esta imprenta.

El sábado último reunióse en las Casas Consistoriales la comisión nombrada para la organización de los festejos que han de tener lugar en esta ciudad los días de la Virgen de Gracia, con la Junta Provincial de la Liga Marítima Española en ésta, acordándose en principio las condiciones y premios que han de regir en las regatas a vela y remos que tendrán lugar en nuestro puerto en la tarde del día ocho.

Según nuestras noticias, parece que se trata de organizar dos regatas al remo, una para faluas militares y otra para traineras que monten catorce remos, habiéndose pedido el correspondiente permiso a los dueños de las embarcaciones *Bella Mahonesa* y *Consey* para habilitarlas con el fin de que luchen en dichas regatas.

Son varios los dueños de guayros que preparan sus embarcaciones para disputar la copa de S. M. al actual poseedor, don Francisco Abril, que la ha ganado ya dos años seguidos; siendo de esperar que las regatas de este año estarán muy concurridas, pues han despertado gran interés entre los aficionados a este sport, porque si vuelve a salir vencedor en las mismas el guayro *Abril*, quedará dueño definitivo de la copa.

El vapor «Isla de Menorca» ha fondeado en nuestro puerto a las primeras horas de la mañana de hoy procedente de Palma.

Esta noche a las nueve debe celebrarse sesión ordinaria el Ayuntamiento de esta ciudad.

Mañana último de mes concluye el plazo de la recaudación voluntaria de las contribuciones territorial e industrial correspondientes al tercer trimestre del corriente año.

También hacemos presente a todos los señores que todavía no se hayan provisto de su cédula personal que no dejen de hacerlo antes del día 14 de Septiembre en que también concluye la prórroga concedida por la Dirección General del Tesoro, puer si se ven luego obligados a exhibirla tendrán que pagarla con el duplo del recargo.

La oficina recaudatoria está en la calle de la Infanta n.º 12, todos los días laborables de 9 a 1 y los festivos de 9 a 11.

Ha sido declarada oficialmente la existencia del cólera en Rotterdam (Holanda). Dadas las muchas relaciones que existen entre aquel puerto y los de España, especialmente el de Bilbao, el Gobierno ha tomado las precauciones convenientes para evitar la propagación de tan terrible enfermedad, habiendo declarado sucias las procedencias de Holanda. Debido a esto se nota gran actividad en la habilitación del Lazareto de nuestro puerto.

La Comisión Provincial ha acordado repartir la cantidad de trescientas pesetas entre los Ayuntamientos del partido judicial de Mahón, cuyo reparto publicamos a continuación.

Mahón, 150'00 ptas.; Alayor, 38'90 id.; Ciudadela, 56'67 id.; Mercadal, 25'12 id.; Villa-Carlos, 7'21 id., y San Luís 9'77.

Los Ayuntamientos expresados podrán deducir agravios de la cuota que les ha correspondido dentro el plazo de diez días.

EL COMANDANTE MILITAR DE Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etcétera, etc.

Hago saber: Que dando principio desde 1.º de Septiembre próximo, según las disposiciones vigentes, la prohibición para vender y exportar las langostas hembras, vienen obligados, los que se dediquen a la pesca de este crustáceo a devolverlas al mar ó a depositarlas en las diferentes cetáreas que existen en las costas de esta isla.

Lo que se publica para conocimiento general y de los pescadores en particular.

Mahón 28 de Agosto 1909.—Francisco Enseñat.

A LOS CICLISTAS EN GENERAL

GRAN OCASION

de 20 bicicletas con cámaras, cubiertas nuevas y freno contra-pedal y con sus accesorios correspondientes al precio de ellas desde ciento, a ciento veinticinco pesetas.

Dirigirse al ciclista A. R. B. (italiano).

Puente del Castillo, núm. 19.—Mahón.

Agencia "La Argentina"

Despacho de carga -- España Ultramar y Extranjero

Paquetes Postales para las Américas

Rambla Santa Mónica 33, y Plaza de la Paz.—BARCELONA

Se acaba de establecer un nuevo servicio de encargos de domicilio a domicilio desde Barcelona a Ciudadela y vice-versa, contando con medios para servir con prontitud y economía.

Los encargos podrán entregarlos ó avisar para recogerlos en CIUDADELA, a Juan López, calle Alfonso XIII, 48.

BARCELONA, a Pedro Puigdemolles, Rambla Santa Mónica 33, y Plaza de la Paz.

Centro de Enseñanza

Plaza Arravaleta, 9.—Mahón.

Sección de clases especiales

Conferencias individuales y colectivas

Preparación para el ingreso de Academias Militares, Ayudantes y Sobrestantes de Obras Públicas, Maquinistas, Peritos Mecánicos y Electricistas, Telégrafos, Correos, Comercio, etc., por

DON MATEO FONTIRROIG

y el Capitán de Ingenieros

DON RAMÓN TAIIX

EN COLABORACIÓN CON OTROS PROFESORES

Es del dominio público el éxito obtenido por nuestros alumnos en el transcurso de más de doce años que tenemos Academia. Han ingresado en Infantería, Artillería y en Ingenieros.

En la última convocatoria ingresaron dos alumnos de esta Academia: uno en Infantería con el número 10 y otro en Ingenieros.

Preparados por el señor Taiix: uno en Ingenieros y otro en Artillería habiendo obtenido los números cuatro y tres respectivamente.

Los alumnos de las clases de primera ó segunda enseñanza de este Centro al pasar á cualquier grupo de las especiales tendrán ocasión de apreciar las ventajas del METODO ACTIVO que procuramos seguir siempre, y además ha empujado alguna concesión en el pago de honorarios, en particular, á los que estudien para Maquinistas, Telégrafos, Correos ó para Comercio.

Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la esterería de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.

EN VENTA.—Un carruaje para la venta de vino, otro para conducir sillares y un torno-cedazo, todo á un precio módico.

Para informes dirigirse al caserío de Torret, número 26.

LA VELERA MAHONESA

Participa á sus múltiples cargadores que el Pailebot Unión la primera decena de Setiembre se hallará en Valencia á la carga para esta.

Para informes y demás en Valencia señores Lillo Hermanos y en esta Miguel Estela Nueva 38.

VENTANAS.—Se desean adquirir seis usadas en buen estado de 7 y medio á ocho palmos.

En esta imprenta informarán.

EN VENTA.—Un bote para pescar en muy buen estado, de 26 y medio palmos.

Informes, calle Mayor, número 19, Villa Carlos.

PARA VENDER.—Lo está la tienda de comestibles de la Plaza Arravaleta n.º 3.

Para informes en la misma.

ACCIONES de la Compañía de Vapores «Isleña Marítima».

Desear vender algunas acciones. Informará el señor Taronji.

BUENA OCASION.—Se venden algunos muebles.

Informarán en la calle de San Eías, número 23.

CRIADO.—Se ofrece uno para casa particular. Buenos informes.

Dirigirse: Estrella, 3 ó en esta imprenta.

Consultorio médico quirúrgico

Calle de Anunciavay, 16

Dirigido por los médicos

D. Baltasar Tomé Ortiz

Especialista

en Partos y Enfermedades de la Matriz

D. Mariano de Alba de Olmo

Especialista

en las enfermedades de las vías urinarias

Horas de Consulta

De 11 á 12 y de 4 á 7.

Precios.—2'50 consulta.

Martes y sábados de 2 á 4 gratis para pobres.

CRIADO.—Se necesita uno en el casino La Unión que esté bien enterado de los servicios de dependiente de café y al mismo tiempo que sepa algo de cocina. Para informes y condiciones, dirigirse al conserje del casino.

PARA VENDER.—Lo está una galera nueva de seis asientos. Para informes, dirigirse en Villa-Carlos, calle de la Iglesia, número 51.

HUESPEDES.—Se desea encontrar hospedaje á todo estar en una casa particular que pueda ofrecer precios relativamente módicos.

¡¡GRAN REVOLUCIÓN!!

¡¡NUEVO INVENTO YANKI!!

Máquina de escribir por 25 duros

THE AMERICAN NEW

La nueva máquina "The American New" por su sencillez, solidez y fácil manejo, por su poco peso, por su corrección y claridad en la escritura, por su facilísima composición, es la competidora de cuantas existen en el mercado.

Un niño de diez años la manejará perfectamente á la hora de hacer práctica.

No tiene teclado, ni letras de cauchou, ni resortes, ni palancas, etc... Piezas todas estas, que necesitan recomposición y cuyo coste, es casi tan caro como el de una máquina nueva.

Nuestra máquina, basta á toda persona diez minutos de práctica para saber escribir con ella.

Su peso de 2 y 1/2 kilogramos la hace transportable con facilidad, adquiriéndola, por todas estas condiciones, los viajeros de comercio.

Es utilísima y práctica en toda casa comercial y no tiene rival para todo particular por su sencillez y poco precio. ¿Por qué pagar por una de las demás máquinas 600, 800 ó 1.000 pesetas, cuando por 25 duros estáis perfectamente servidos? Vedlas y os convenceréis.

Agente exclusivo en Baleares: MANUEL BELTRÁN, Hijo.

Talleres de P. Sturla

Calle Castillo, núm. 27.—MAHÓN

AFICIONADOS:

En estos talleres encontraréis toda clase de productos químicos, preparaciones hechas para la fotografía, como igualmente placas y papeles sueltos ó al por menor. También encontraréis quien os hace á cualquier hora toda clase de operaciones del uso, como son cargar y descargar los aparatos, revelar, impresionar copias, etc. Encontraréis también los que tengan afición al arte, máquinas fotográficas, de ocasión, en perfecto estado y bajo prueba á precios relativamente baratos.

NOVEDAD

Postales dobles de vistas de Menorca en fotografía solo á 35 ptas. una. También las hay de sencillas al bromuro á 0'15 una, fototipia en color á 0'10 una y com. Próximamente se abrirá un nuevo muestrario de postales variadas y vistas de Menorca en diferentes tamaños en la Plaza del Carmen, las cuales irán anotadas con. Se hacen retratos en postales y demás tamaños á precios sin competencia.

¡EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composuras de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2.—Mahón

Nuevo Taller de carpintería y ebanistería

Calle de la Infanta, número 176.—A

En dicho establecimiento se admitirán toda clase de trabajos del ramo. Se construyen ventanas desde 7 palmos en adelante á 5 pesetas palmo si son de madera de pino, y á 4'75 si son de abeto. Se pintará y empapelará á domicilio á precios módicos. Se reciben encargos en la calle de Cifuentes, número 16.

LA BARCELONESA

Taller de Corsetería á cargo de

MARIA RODAMILANS DE GASSO

Habiendo recibido esta industrial los últimos modelos de corsés, de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer á su clientela cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego á confeccionar los elegantes

- Corsé Reina Victoria (último modelo).
- Id. forma recta Inglesa (modelo 1908).
- Id. forma recta Parísien (modelo Abril 1909).
- Id. forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909).
- Id. La Sultana.
- Id. forma Cinturón (modelo 1908).
- Id. Imperial.
- Id. forma elegante.
- Id. forma Parísien.
- Id. forma Emperatriz.
- Mariposas.
- Fajas ventrales, para contener la obesidad y tirantes para evitar la car-gazón de espaldas.
- Asimismo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA el par.

Deyá, 1.—Mahón

La Voz de Menorca

Edición de la noche

Mahón, lunes 30 de Agosto de 1909

Suplemento al núm. 866

Servicio Telegráfico DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Barcelona 30, 3'00.

Fallecimiento

Ha fallecido en Valencia el padre del insigne novelista español don Vicente Blasco Ibáñez.

Se ha cableografiado la fatal noticia á su hijo que, como se sabe, está en la América del Sur, llevando á cabo una serie de conferencias que cada día obtienen mayor éxito.

El entierro se efectuará hoy, esperándose que será una gran manifestación de las simpatías con que cuenta entre el pueblo el gran escritor republicano.

El cólera

En Rotterdam sigue el cólera causando estragos.

A pesar de las rigurosas medidas higiénicas que se han tomado, el número de casos es cada vez mayor, ocurriendo diariamente muchas defunciones.

De Alhucemas

Los moros continúan hostilizando la guarnición de Alhucemas, con lo que los soldados no tienen apenas tiempo para descansar.

El contrabando de municiones debe ser muy activo, pues el gasto que hace de ellas el enemigo es enorme, si se tiene en cuenta que hace ya muchísimos días que se lleva el tiroeo contra la plaza, sin que haya tenido apenas interrupción.

La guarnición contesta de vez en cuando al fuego de los moros, causándoles algunas bajas que no logran escarmentarles.

Dos políticos

El Presidente del Congreso señor Dato ha desistido de emprender el viaje que tenía proyectado por algunas ciudades del extranjero.

El señor Moret regresará el viernes á Madrid, siendo esperado con ansia por sus amigos que desean conocer su actitud, en frente de los conflictos que hoy amenazan la vida del gabinete conservador.

Los Schneider en el zoco.—Consejo.

Han sido emplazados en el zoco El Arba, los cañones Schneider.

Las operaciones continúa en el mismo estado de ayer.

El temporal de levante no amaina

por lo que permanecen poco menos que inactivas nuestras fuerzas.

Hoy debe celebrarse Consejo de Ministros.

Cabilas sometidas

La presencia de la columna Larrea ejerce una influencia decisiva en la actitud de las cabilas situadas á orillas del Muiuya.

Todas ellas se han sometido, haciendo protestas de lealtad.

Les asustan los castigos que podrían imponérselos si hacían traición y quieren conservar sus haciendas, cosa que se les ha prometido si continúan en la actitud que han adoptado.

Precauciones del general Marina

El general Marina persiste en su decisión de tomar toda clase de precauciones con objeto de economizar bajas.

Se construyen importantes defensas para proteger á los soldados que prestan servicio en las baterías.

TELEGRAMAS OFICIALES

Delegación del Gobierno de S. M. en Menorca

El Exm. Sr. Ministro de la Gobernación con fecha 29 y 30 del corriente me ha dirigido los siguientes.

«Melilla 28 Agosto 1909 á las 21'00.

En Peñón sin novedad y en Alhucemas continuó fuego lento durante la noche de ayer y mañana.

Hoy enemigo varió posición de cañón, obligándole á cesar fuego por el de la plaza, donde no hay novedad.

Columna del Cabo de Agua regresó, después de proteger durante la mañana operaciones realizadas.

La marcha de regreso se ha verificado descendiendo al Muluva, donde se han incendiado casas y pajares de familias Hamun, produciéndose con este motivo varios tiroeos, en el último de los cuales ha sido gravemente herido el cabo Alves Selans de la policía.

De resulta de tiroeo habido en convoy de hoy han resultado leves dos soldados.

Llegó á Restinga León y Artillería del segundo montado, sin novedad.

Barcos Escuadra, menos «Carlos V», han tenido que refugiarse en Chafarinas por temporal levante.

Cañonero «Concha» desde Chafarinas me comunica encontrarse allí á sus órdenes.»

**

Melilla 29 Agosto 1909 á las 21'60.

En Peñón no hay más novedad que ligero tiroeo á intervalos con enemigo y en Alhucemas siguió anoche el fuego hasta las diez continuando lentamente esta mañana.

En Zoco El Arbá moros tiroearon á parejas Caballería desde casas situadas en proximidades, cesando á poco tiempo.

Llegó Regimiento León y Batería 2.ª montado y si vuelve á repetirse fuego se destruirán casas de los aduares, de donde disparaba el enemigo.

Convoy hoy hostilizado como de costumbre, pero sin novedad.

Ha regresado á esta plaza de Chafarinas el «Pinzón» y «Concha» pero el primero volverá mañana dicho puerto para limpiar fondos, quedando aquí sólo «Carlos V» y el «Concha».

Lo que he dispuesto se publique para general conocimiento.

Mahón 30 Agosto de 1909.—El Delegado del Gobierno, Emilio Linares.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

DE MAHON
ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas

en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	3 tarde	9 mañana
Barómetro á 0° en mms.	157'4	757'5
Humedad relativa	53	59
Dirección del viento,	SO.	SO.
Temperatura máxima de ayer.	25,5	
Id. mínima de hoy.	18'2	
Lluvia en 24 horas		1'0
Velocidad del viento en idem.	155 k.	
Agua evaporada en idem.	4'0 m m.	

MAURICIO HERNANDEZ.

Mahón 28 Agosto de 1909.

COTIZACION OFICIAL

Madrid 28, 16'00.

4% interior	0,00
5% amortizable	100'45
Banco de España	455'00
Tabacos	000'00
París vista	9'35 á 0'00
Londres vista	27'52 á 00'00

SEMÁFORO DE BAJOLÍ

30, 8 m.

Barómetro 753'8; viento Sudoe:te muy flojo; mar picada; cielo despejado.

Tipografía Mahonesa Castillo, 25.—MAHON

